
從法律角度看立會議員參與表決情況

名家指點

立法會議員、中銀香港總法律顧問 簡慧敏

近日有媒體報道
自今年 1 月以來所
通過的24項法案之

表決情況，並以 「表決參與率」為題，分析
各立法會議員表決時的在席次數，更以大標
題表示因 2/3 政府法案的議員 「表決參與
率」未過半，有議員憂慮會遭法律挑戰。筆
者是選舉委員會界別的立法會議員，同時也
是法治教育督導委員會統籌及協調小組主
席，現擬拋磚引玉，向廣大讀者普及相關議
題的法律規定及知識。

舉手和點名表決的規定
首先要說明的是，表決分為舉手和點名表

決(或通俗講的記名表決)兩種。一般而言，
表決會採用舉手的方式，除非有議員向主席
提出要求點名表決。

那麼在不點名表決(或舉手表決)的情況
下，有何適用的規定呢？

《基本法》第 75 條: 「香港特別行政區立
法會舉行會議的法定人數為不少於全體議員
的二分之一。立法會議事規則由立法會自行
制定，但不得與本法相抵觸。」

立法會《議事規則》第17條第(1)款： 「立
法會會議法定人數為不少於全體議員的二分
之一，包括立法會主席在內。」

雖然《議事規則》第17條第(1)款規定了立
法會會議的法定人數，但這是否等同於會議
全程都必須滿足該法定人數？

《議事規則》第17條第(2)款： 「如出席會
議的議員不足法定人數，而有人向立法會主
席提出此事，立法會主席即須指示傳召議員
到場。15分鐘後，如仍不足法定人數，立法
會主席即無須付諸表決而宣布休會待續。」

換句話來說，在不點名表決(或舉手表決)

的情況下，如沒有人就出席議員不足法定人
數一事向立法會主席提出，則上述有關條文
並不適用。

至於點名表決的規定又是怎樣？
《議事規則》第17條第(4)款： 「在點名表

決時，如在席的議員人數(包括放棄表決者在
內)顯示出席會議的人數不足法定人數，點名
表決即告無效，而會議須依照上文提及的第
17條第(2)款規定的程序進行。」

這條的意思是，在點名表決時出席會議的
人數必須滿足法定人數，否則表決無效。

《議事規則》對表決程序的規定
接下來，我們再看看《議事規則》對表決

的程序是如何規定的，議案和法案等又是否
必須全體議員過半數表決方能通過。

一般而言，除了一些例外情況，所有提交
立法會或全體委員會表決的議案，均須獲得
出席會議的議員的過半數票，方為通過(註：
是出席會議的議員的過半數，而不是全體議
員的過半數)。

由議員提出的議案或法案，或議員對任何
議案或法案提出的修正案則屬例外情況之
一。在此情況下，需要 「分組點票」皆獲出
席會議議員各過半數票，議案或法案才可獲
得通過。所謂 「分組」即指(i)經選舉委員會選
舉產生的議員的一組和(ii)經功能界別選舉和
經地方選區直接選舉產生的議員的另一組。

《議事規則》第46條第(4)款進一步規定：
「若表決贊成某議題的議員多於在進行表決

時在席議員的半數，議題即獲得過半數票」
(註：條文指的是在進行表決時的在席議員，
而不是全體議員)。

立法會及全體委員會的表決程序相若，唯
主席須根據其判斷，說出其是否認為出席會

議的議員中贊成該議題者達到所規定的多
數。如有議員要求進行點名表決，以質疑主
席的判斷，則主席須命令立法會或全體委員
會進行點名表決(註：點名表決的程序參見上
文《議事規則》第17條第(4)款)。

那有沒有情況是需要立法會出席會議的議
員三分之二通過，或者立法會全體議員三分
之二多數通過的呢？答案是有的，主要都是
一些重大的議題(下稱 「特殊情況」)。

筆者舉一些例子以說明之：
《基本法》第79條第(6)款和(7)款分別規定

解除立法會議員職務和對行為不檢或違反誓
言的立法會議員進行譴責需經立法會出席會
議的議員三分之二通過。

《基本法》第52條第(2)款關於行政長官必
須按規定辭職的情況之一，《基本法》第73
條第(9)款關於立法會可對行政長官提出彈劾
案的條件之一，以及按《基本法》第159條
修改《基本法》的其中一項條件就需要立法
會全體議員三分之二多數通過。

由此可見，在《議事規則》的規定下，並
沒有 「表決參與率」一詞，更沒有任何定
義；在不點名表決、點名表決和特殊情況
下，規定各有不同。

看到這裏，可能有人會問： 「議員不是應
該全程坐在立法會議事廳中，不可離席的
嗎？」

這個問題有不同的角度可以進行討論，但
值得留意的是，議員可以通過立法會大會前
參與法案委員會審議議案和法案，也可以通
過大會的恢復二讀辯論、全體委員會審議、
三讀等全過程中的任一階段和任一時點，按
照《議事規則》表達其對議案和法案的立
場，而表決只須按《基本法》和《議事規
則》的規定處理，即屬有效。
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屠房日日清 食安有保證
百家爭鳴

立法會(漁農界)議員 何俊賢

早 前 風 暴 「泰
利 」 襲 港 導 致 約
400 頭活豬沒有按

「屠房日日清」屠宰。監管部門食環署至今
還未公布責任誰屬，僅提出所謂補救措施，
懶散態度讓業界憂慮。本港屠房 「日日清」
為何必須堅持，筆者有如下看法：

「非洲豬瘟」不會感染人類，故對人類健
康並無威脅，然而卻會感染豬隻，死亡率更
可高達 100%。過去在內地爆發 「非洲豬
瘟」、天災導致供應不順，以及在新冠疫情
某幾天的供應不順期間，均導致活豬供應減
少、價格上升。現時香港有 43 個養豬場(截
至2022年12月31日)，本地養豬場可作為豬
肉供應的後備中堅力量，減少內地供應不順

為活豬價格帶來的衝擊。若 「非洲豬瘟」不
幸傳入各大本地養豬場，將進一步減少本地
豬場的重要作用，甚至導致本地養豬場暫停
或永久停運，必然衝擊市場價格，途徑單一
之下中間商更易從中 「食價」，最終受害的
只有廣大市民。

若沒有 「屠房日日清」，按現時屠房情
況，當在屠房驗到非洲豬瘟病毒，基於不同
時間段的豬隻混雜，故必須將所有豬隻撲殺
和全面停運消毒，據過去經驗更要停運長達
4天。沒有 「日日清」將會不斷出現這種循
環，甚至連活豬是否能穩定供應也會成為問
題，讓相關業界蒙上更大損失，所有市民更
為不便，而 「日日清」實施後，豬隻供應除
新冠疫情下幾次停供外，至今大致穩定。

習主席曾指出，老百姓的食物需求更加多樣
化，並提出 「大食物觀」。高品質食品將更能
滿足人民需求，更有助推動香港甚至大灣區品
牌之建立。若是因一念之差沒有守好底線，必
將錯失 「大食物觀」所提及的機遇，本地也將
失去讓一個好的豬肉品牌誕生的機會。

每當活豬停供，也必然是關係民生的貼身大
事，然而活在太平盛世，總讓人容易忘記停供
所帶來的教訓、損失和不便，更不斷提出要放
寬 「日日清」這個保護活豬供應和平穩肉價的
有利措施。不過我們必須堅持下去，更不要忘
記 「非洲豬瘟」已廣泛流行。試問當病毒捲土
重來，活豬供應不穩，到時又是誰會為後果負
責？總括而言，屠房 「日日清」仍是防範非洲
豬瘟的最佳和必要答案。
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上海百联集团股份有限公司
关于收购上海百联时尚品牌管理有限公司

81%股权暨关联交易的补充公告
本公司董事会及全体董事保证本公告内容不存在任何虚假记载、误导性陈

述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担法律责任。
上海百联集团股份有限公司（以下简称“百联股份”或“公司”）于 2023

年 8 月 15 日披露了《关于收购上海百联时尚品牌管理有限公司 81% 股权暨关
联交易的公告》（临 2023-026），公司控股子公司上海百联商业品牌投资有
限公司（以下简称“百联商业品牌”）拟出资 7,116.07 万元收购上海市商业投
资（集团）有限公司（以下简称“商投集团”）持有的上海百联时尚品牌管理
有限公司（以下简称“百联时尚”，即 the bálancing 买手店）81% 股权，本
次交易完成后，百联商业品牌将成为百联时尚全资股东。为便于投资者进一步
了解本次交易，现将相关情况补充公告如下：

一、买手店经营情况
（一）经营情况概述
目前 the bálancing 有三家既存店：徐汇东方店、太古汇旗舰店、港汇恒隆店。

通过几年孵化、培育和发展，the bálancing 已步入稳步发展阶段，积累了丰富

的品牌资源。近年来，the bálancing 增加了更多拥有消费影响力的国外名品及
国内外设计师品牌，同时吸引了稳定的消费群体，顾客的购买力各项数据逐年
提升，在各社交媒体平台积累了较高声量。

（二）百联时尚两年又一期财务数据：

项目
（单位：万元人民币）

2021 年 2022 年 2023 年 1-5 月

总资产 5,247.99 6,020.05 10,048.09

净资产 -7,468.77 -9,690.08 7,295.73

股本 5,000.00 5,000.00 23,000.00

未分配利润 -12,468.77 -14,690.08 -15,704.27

收入 3,553.51 1,651.19 1,070.32

净利润 -1,738.24 -2,221.31 -1,014.18

注：以上数据经上会会计师事务所（特殊普通合伙）审计。
（三）买手店未来战略
在发展方向上， the bálancing 保持着谨慎拓展原则，在有合适门店的前提下，

稳妥开拓，避免快速拓展带来的各项成本的大额投入以及不确定性风险。通过
有序的拓展，提高规模的同时，增加议价空间，及商品周转空间，使得成本得
到更有效分摊；

在开店面积上，the bálancing 未来将以中型面积门店为主，一方面租金、
装修投入等成本可以有效控制，另一方面，中型店铺的品牌矩阵有更大的灵活

调整空间；
在选址要求上，国内一、二线为主的时尚度和消费力较高的城市，以年轻、

时尚业态为主力定位的商场。
二、关于本次收购事项对公司的影响
1. 从战略布局看，本次股权收购对于百联股份自营体系能力的建设、赋能

升级现有的百货业态以及零售业态等方面，具备战略意义，进一步加强业务协
同。

2. 从成长周期看，买手店成立至今，历经五年的孵化、培育和发展，已经
积累了丰富的品牌资源、吸引了稳定的消费群体、获得了良好的业内口碑，目
前进入稳步发展阶段，可以适时纳入上市公司。

3. 从业务发展看，未来 2-3 年是买手店市场发展的窗口期，百联股份买手
店仍将继续布局提升市场竞争能力。

本次通过百联商业品牌的股权收购，有利于理顺百联时尚股权关系和管理
关系，打造公司核心差异化竞争力。同时，根据买手店未来经营发展计划，将
在公司下属商场开设专卖店。通过本次股权收购的实施，可以避免买手店在未
来拓展经营中产生更多的关联交易。

三、本次股权收购价格的公允性
（一）定价依据
本次股权转让根据上海立信资产评估有限公司评估报告的评估值为基准，

经双方协商一致，百联时尚 81% 股权的转让价格约为 7,116.07 万元（以经评估

备案的评估报告为准）。

（二）评估情况

本次评估方法为资产基础法和收益法。

经收益法评估，百联时尚在评估基准日 2023 年 5 月 31 日的净资产账面

值为 7,295.73 万元，评估值为 9,200.00 万元，增值额 1,904.27 万元，增值率

26.10%。

经资产基础法评估，百联时尚在评估基准日 2023 年 5 月 31 日的净资产账

面值为 7,295.73 万元，评估值为 8,785.27 万元，增值额 1,489.54 万元，增值率

20.42%。其中：无形资产评估增值 1,230.00 万元，主要为商标和作品著作权的

评估增值，包括 13 项商标和 1 项作品著作权，通过对委估无形资产预期收益

量化，账面值 93.67 万元，评估值 1,323.67 万元，增值为 1,230 万元。

资产基础法评估结果更能客观、合理的反映被评估单位股东全部权益价值，

因此本次股权收购采用资产基础法作为本次评估结论。

综上，本次商业品牌投资收购百联时尚 81% 股权是基于行业前景和公司未

来的战略发展，收购价格以评估价值为基础且经双方协议确定价格，遵循了公

平、公正的市场价格原则，本次股权收购对公司的经营和发展有促进作用。

特此公告。

                                         上海百联集团股份有限公司董事会
                                      2023 年 8 月 16 日

山西氫能產業跑出發展「加速度」

山西是煤炭大省，在以煤製氫、工業廢氣製氫等
方面，有着製造成本上的天然優勢。近年來，山西
高度重視氫能產業發展，將氫能產業確定為全省首
批十大重點產業鏈之一，積極通過培育鏈主鏈核企
業，在全省氫能產業的 「製、儲、運、加、用」等
各個環節加緊布局。

呂梁孝義市，總投資780億元（人民幣，下同）的
鵬飛集團鵬灣氫港產業園正在加緊施工。

鵬飛集團是山西氫能產業鏈鏈主企業。產業園
內，一期2萬噸焦爐煤氣製氫項目已投產出氫，4座
加氫綜合能源島建成投用，年產30萬輛氫燃料汽車
裝備製造項目正在加速推進，首批100台氫能重卡也

已投入使用。
「鵬灣氫港產業園項目全部建成後，預計可實現

年產值1800億元、利稅275億元。」鵬飛集團董事
局主席鄭鵬表示。

目前，鵬飛集團生產的 「藍氫」純度已達到
999.999‰，但成本卻不及 「綠氫」的三分之一。公
司的氫能課題小組亦正在牽頭制定全國氫能領域
《焦爐煤氣製高純氫能耗定額及計算方法》和《焦
爐煤氣製高純氫轉化工藝安全要求》兩項團體標
準，並積極申報全國首家氫能高新技術企業。

太原市清徐縣美錦華盛化工有限公司，一輛輛氫
能重卡正在排隊加氫。

美錦能源利用完整的煤—焦—氣—化產業鏈，以
及在國內氫能全產業鏈布局優勢，構建起製氫—加
氫站—氫燃料核心裝備—氫燃料商用車示範運營閉
環。其生產的氫燃料電池汽車，已通過極寒試驗，
安全運營里程最長累計超6000萬公里，累計減少碳
排放約4.2萬噸。

這些年，美錦能源致力於將氫能產業版圖向全國
乃至全世界擴展，通過在全產業鏈上補短板、鍛長
板，加力構建 「研發—生產製造—商業化應用」的
「氫能源全生命周期」創新生態鏈。目前，美錦能

源氫能產業鏈有近30家企業，基本覆蓋全產業鏈。
「氫」裝上陣，向 「綠」而行。位於臨汾市曲沃

縣經濟技術開發區的晉南鋼鐵集團，同樣是氫能產
業鏈鏈主企業。該企業利用上游的焦爐煤氣製氫
氣，可年產 「藍氫」6萬噸。

此外，這裏還有中國第一條 「鋼－焦－化－氫」
全閉環低碳產業鏈，並與中國鋼研合作，首次在
1860 立方米大型高爐上，實現氫冶金重大技術突
破，年減少碳排放約60萬噸。

如今，曲沃縣經濟技術開發區正以打造500億級氫
能產業鏈為目標，啟動實施 100MW 電解水製氫項
目，有序推進加氫站和氫燃料電池生產、儲氫裝備
生產、氫能整車製造等基地建設，着力打造山西省
最大的氫能產業集群。

一座座氫能製造項目拔地而起，一輛輛氫燃料汽
車駛向遠方，美麗的三晉大地上，一幅動力澎湃的
氫能產業畫卷正在徐徐展開。

《山西省氫能產業發展中長期規劃（2022—2035

年）》顯示，預計到2025年，山西將形成比較完備
的氫能產業鏈體系，氫能全產業鏈營收突破1000億
元；到2030年形成布局合理、產業互補、協同共進
的氫能產業集群；到2035年，山西氫能產業集群將
領先全國。

氫能已成為山西助力 「雙碳」目標實現，深入推
進能源生產和消費革命，構建清潔低碳、安全高效
能源體系的重要組成部分。 林宇

日前，由鵬飛集團山西鄭旺氫能源科技有限公司申報的 「焦爐煤氣制氫吸
附塔裝置及其使用方法」 獲得國家知識產權局頒發的《發明專利證書》，填
補了中國焦爐煤氣製氫領域相關技術空白。
氫能，被譽為是21世紀最具潛力的清潔能源，其產業發展規劃已上升為國

家能源戰略，有效提升了國家能源安全。

鵬飛集團生產的氫能重卡鵬飛集團生產的氫能重卡。。

鵬飛集團焦爐煤氣製氫項目鵬飛集團焦爐煤氣製氫項目。。

加氫站加氫站。。
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香港商報評論員 李明生

統計處昨公布今年中人口為749.81
萬人，按年比較淨移入人數高達17.4
萬人，這個人口數字的回升相信令
不少人出乎意料。疫情期間人口流

失問題引人關注，一度跌至734.61萬，
惟現在已近完全收復失地，距疫前高位僅僅

少了2.24萬人。這個數據的變化，背後究竟當中傳遞
什麼信息？

最新人口數字變化，有幾個特點。一，人口數字分
為常住居民與流動居民，後者才是疫情期間人口減少
的推手，一度從此前的 15.55 萬減半至 7.84 萬；然
而，隨香港恢復全面通關，這個國際大都會的出入
境人口重新流動起來，最新數字已回升到24.87萬，
即更勝疫情之前。二，按年齡劃分的話，60歲以上
的人口增幅最多，從2019年底共有195.54萬，增至
最新的228.33萬，即多了近32.8萬人或17%；人口老
化固然是主因之一，而通關因素亦不能忽視，即之前
在內地或其他地方暫居的港人都回流了，這也很大程
度解釋了流動人口的大幅飆升。三，0至4歲的人口
下跌趨勢不止，從較早前的25.52萬大減至20.15萬，
減幅高達20%；家計會昨公布調查反映，本港每對夫
婦平均子女數目只有0.9名，創歷史新低，並料 「無
孩夫婦」將成主流，意味除疫下後遺症外，展望未來
生育意欲仍將偏低。四，受累早年出生率跌，加上離
港因素，青年人口減少趨勢同樣持續，20至59歲的
人口期內從443.5萬降至416.25萬，減幅雖僅6%，但
考慮到這是勞動力重要來源，且涉眾超過27萬，跌
勢有需要扭轉過來。

統計處昨還發布了最新人口推算，顯示人口老化問
題還會惡化，2046年長者人口將是現時兩倍，每三
名港人便有逾一名屬於長者，出生率縱料輕微回升，
但亦只會低位徘徊，並因而繼續滯後推低往後青年人
口，以致往後撫養比率不斷攀升。所以，因應人口變
化，人口政策須與時並進。一，必須採取措施多管齊
下刺激生育，無論是託管支援，抑或提高財政和房屋
等方面誘因，以至從文化宣傳層面多加鼓勵亦然。
二，為了滿足未來勞動人口需求，多軌並行亦包括加
強搶人才，尤其現時的低失業率環境，各行各業已面
對長時間的招聘困難，將來窘況恐怕變本加厲；截至
5月底 「高才通」共批出2.1萬宗申請，航空業將輸
入約 2800 名外勞，單程證來港人數也恢復至 3.1 萬
（疫前每年一般有4萬多至5萬多），皆有助補充本
港勞動人口，未來尚須持續觀察勞動市場及人口狀況
而作調整。三，最新流動人口及長者人數增加，對香
港來說既有新的挑戰，包括須進一步強化長者服務，
同一時間也帶來新的機遇，相關人口亦為消費及投資
的內需來源。四，還要續增土地房屋供應，統計處最
新人口推算便料2046年香港人口將迫近820萬；早前
因人口暫跌而指毋須拓地云云，有鑒人口回升爭論誠
可休矣。

總括而言，為了迎接和順應未來人口數字與結構的
變化，必須繼續完善做好相關供給側政策。這須預早
籌謀，並且長期堅持，如此香港的可持續發展才更有
保障，市民福祉才能不斷提升。


